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八代市教育委員会１月定例会会議録 

 

【開 催 日】 令和３年１月２２日（金） 

【場  所】 八代市千丁支所２階 庁議室 

【出 席 者】 北 岡    博 教育長 

冨 田 壽 人 教育委員 

松 永 松 喜 教育委員 

水 田 千 春 教育委員 

奥 村 留美子 教育委員 

 

【出席職員】 宮 田   径 教育部長 

松 岡    猛 教育部総括審議員兼次長 

和久田 敬 史 教育部次長 

松 川 由 美 教育政策課長 

髙 嶋 宏 幸 学校教育課長 

竹 下 圭一郎 教育施設課長 

岩 崎 龍 一 生涯学習課長    

入 佐 正 夫 教育サポートセンター所長  

松 村 哲 治 博物館未来の森ミュージアム副館長 

井 上 雅 晴 学校教育課審議員 

寺 本 直 史 学校教育課指導主事兼保健体育係長 

 

【事 務 局】 山 本 雄 二 教育政策課長補佐兼教育政策係長 

西 村 妙 子 教育政策課参事 

 

【審議事項】 

 

 

＜報告案件＞ 

①報告第１号 学校・園を取り巻くこれからの動きについて 

 

１．開会  （午後１時５７分 開会）  

 

２．会議録承認 令和２年１２月定例会 

 

３．教育長報告 

 

前回の会議から今回までに参加した行事や事業、委任された

事項などの中で特に重要と思われるものについて報告 

 

４．議題  

〈報告第１号〉 学校・園を取り巻くこれからの動きについて 

 

  髙嶋学校教育課長 ①新型コロナウイルス感染症対策について  
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資料により説明  

市内の感染者のうち八代市立学校関係者は、小学生１３人、

中学生２人、教職員３人の計１８人で、のべ６校が臨時休業の

措置をとった。市立学校・園においてはマスク着用、換気、三

密を避ける等の対応を可能な限り行い、教育活動を進めてい

る。本市の臨時休業（休校）の考え方としては、文部科学省、

熊本県からの通知を踏まえ、学級や学年単位など必要最低限の

範囲での臨時休業を視野に入れた総合的な判断によるという

ことに留意しながら、本市で定めた基本方針に沿った各学校の

感染の状況に応じた対応を行っていきたいと考えている。 

 

  奥村教育委員 発生状況を見ると本人、家族、教育委員会の対応が大変だっ

ただろうと思う。感染予防には、うがい、手洗い、マスクの着

用しかないと言われているが、それに努めていても感染してし

まう。そのため、だれが感染したかというよりもどのような状

況で感染したのだろうかと思ってしまう。 

 

  冨田教育委員 児童生徒、先生方が感染している状況で、委員会関係は大変

だったと思う。感染したことに関して、いじめや問題発言があ

ったなどの情報は入っていないか。 

 

  髙嶋学校教育課長 当初のころは、ＳＮＳで書き込みが行われた事例もあった

が、最近はない。 

 

  冨田教育委員  ある学校の子供が感染し、休んでいることに対し、事情を詳

細に尋ねてくるというようなことはなかったか。 

 

  髙嶋学校教育課長  そのような報告はない。 

 

  北岡教育長  奥村委員が言われた、どのような状況で感染したか、という

ことについては、陽性の方と会食されたなどは、県の発表の中

に出てくる場合がある。しかしそのことが本当に感染に関係し

ているかもわからないし、感染した状況はわからないものが多

いのではないかと思う。保健所が掴んでおられるものがあるか

もしれないが、教育委員会へ情報が届くことはない。 

 

  髙嶋学校教育課長 ②一人１台タブレットパソコンの活用について 

 資料により説明  

 校内でのタブレットパソコン活用ルールを市内の全ての学

校で指導をし、緊急事態宣言下でも活用できるよう準備を進め
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ている。また、持ち帰りについては、学校や家庭でのルールを

守ることについて、各家庭へ文書を配付し、使用時間帯の制限、

使用方法、不具合の対処方法などについて共通理解を図ってい

る。１人１台のタブレット型パソコンの活用の取組の中心にあ

るのは、変化の激しいこれからの社会で生きる子供たちに生き

る力を育てることにある。一つの学習ツールとして活用しなが

ら、各教科で身に着けるべき力、情報活用能力、思考力を身に

着けさせる必要がある。また、タブレット型パソコンを効果的

に活用し、主体的・対話的で深い学びの実現に向けた授業改善

にも取り組んでいきたい。 

 

水田教育委員  モバイルルーターの貸出しについて、就学援助の家庭もイン

ターネットの環境がない場合、各家庭で契約していただくとな

っているが、その費用がどのくらいになるのか気になった。生

活保護の世帯や準要保護の世帯が月数千円の通信費を出すの

は厳しいのではないか。 

 

松川教育政策課長  生活保護世帯については、国から生活保護の補助の枠内で通

信費を支払っていいと通知が来ている。準要保護世帯について

は、そのような通知がないため、各自治体での対応となる。支

払いについては厳しいことが想定されるため、通信費とセット

になるルーターについて、準要保護世帯、生活保護世帯には貸

出しを行うこととした。家庭のネットワーク環境についてアン

ケートを行ったところ、回答された家庭のうち環境が整ってい

ないものは１５％だったため、全体の３０％が整っていないと

見込み、予算措置をして、４５０台のルーターを購入し、各学

校に配付している。 

 

水田教育委員  考えてもらっていて安心した。家庭の環境で、教育に差が出

てしまうのはよくない。ネット環境がなくても勉強はできると

いうことだったが、実際は配慮が必要だと思う。 

 

奥村教育委員  余り詳しくないので、水田委員の質問と重なるかもしれない

が、ネットワーク環境のない家庭が１５％あったというのは、

準要保護、生活保護に限らず、全世帯の１５％だったのか。 

また、その１５％は、機械だけが問題ではないということでい

いのか。 

 

松川教育政策課長  Ｗｉ－Ｆｉ環境がない世帯がどれくらいあるかのアンケー

トで全体の半分が回答した結果、環境が整っていないのが１
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５％であった。 

 

  奥村教育委員 八代市そのものが、インターネットがつなげる状況でない地

域があるのか。 

 

  北岡教育長 高速の光回線がない地域はあるが、インターネットに全くつ

なげないという地域はないと認識している。 

 

奥村教育委員 光回線が整っていないところはあるが、家庭がインターネッ

トにつないでいれば、家でもインターネットを介してリモート

で勉強ができるということでよいのか。資料に「令和の学びの

スタンダード」とあるが、スタンダードになるのであれば、ま

ずは、地域的にも経済的にも使えない状況の子供がいないよう

に、最大限バックアップをし、１月から３月までは、機械の使

い方だけでなく、自宅の環境がどうかを含めた準備期間とし

て、４月からは、一人残らずタブレット型パソコンをではなく

タブレット型パソコンも使った授業をできる環境づくりにな

ることだろうと資料を見て思ったところである。 

「令和の学びのスタンダード」という言葉は八代市オリジナ

ルの言葉なのか。 

 

髙嶋学校教育課長 どこかでは使っていると思うが、八代市教育委員会として出

している。 

 

奥村教育委員 同じ大人でも年齢だけに限らない格差がある。若者も高齢者

もひきこもりにならない対策として、ネット環境が人をつなぐ

ツールになるのは大事なことだと思う。今回のこのことがいろ

んな意味で社会の新たな在り方のきっかけになっていく。わか

らない人は、使えないというのではいけないと思った。 

それから、確認証を出すようになっている文書は、今までの

学校から家庭への連絡にはないような中身だと思う。確認証の

提出は、順調に進んでいるのか。 

 

髙嶋学校教育課長 １８日に通知をして、今、回収中である。緊急事態宣言下で

あるので、学校には取り急ぎ対応してもらっている。全部そろ

ったという確認はまだしていない。 

 

松永教育委員 坂本、東陽、泉地域は、ケーブルテレビがあり、光回線が通

っていると思う。泉第八小地域はどうなっているか。 
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松岡教育部総括

審議員兼次長 

 

ケーブルテレビは映っているので、ネット環境はあるのでは

ないか。東陽・泉地区の光回線は来年度、その翌年に坂本地区

の予定である。ケーブルテレビの回線を利用して光回線にす

る。インターネットに契約していない家庭もあると思う。 

 

松永教育委員 泉地区は、泉第三小までは光回線が来ている。 

 

松岡教育部総括

審議員兼次長 

 

基地局までは光回線が来ている。そこから各家庭までのケー

ブルが光回線になっていないので、それを張り替える。 

 

松永教育委員 タブレットを使うとなったら、泉第八小がどうかなと思っ

た。 

 

奥村教育委員 学校ではできるのか。 

 

竹下教育施設課長 授業は行っているが、それが光回線を利用しているかどうか

はわからない。少人数であれば光回線にする必要はないと思

う。 

 

奥村教育委員 光回線か光回線じゃないかというのは何か違うか。 

 

松岡教育部総括

審議員兼次長 

 

データを送る容量と速度の違いである。 

 

奥村教育委員 保護者は、光じゃなくても、インターネットにつながるので

あればこの文書を読んで、急いで契約をしないといけないと思

ってくださるのか。 

 

髙嶋学校教育課長 確認証の大きな目的は、このようなルールに基づいて行うと

いうことについての了解の確認で、これを出すことで、途中で

故障した際に業者の保証を受けられるということである。 

 

髙嶋学校教育課長 ③令和３年度八代市立幼稚園の入園応募状況について 

資料により説明 

１月４日時点での各幼稚園の入園応募状況について代陽幼

稚園で３歳児の応募が増えたが全体としては減少傾向にある。

引き続き来年度からの実施する夏季休業期間の預かり保育の

周知を図り、新規応募につなげていきたい。 

 

冨田教育委員  夏季休業期間の預かり保育の話をされた段階で、いい結果が
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出たとか、課題があったとか何かあるか。 

 

宮田教育部長 千丁幼稚園で、園長先生が夏季休業期間に預かり保育をする

と声をかけて２名増えたと聞いている。 

 

水田教育委員 現時点で市報での周知はまだか。 

 

宮田教育部長 １月号に随時受付中と掲載している。 

 

奥村教育委員 幼稚園の規模適正化について、昨年の８月末に保護者の代表

の方々が要望書を持ってこられたのは大きなきっかけの一つ

になったと思う。その保護者の方たちはエネルギーを持って勉

強をして、行政に要望書を持ってこられたと思う。この方たち

は、今回の夏季休業期間の預かり保育など八代市の対応につい

て、自分たちの啓発活動なり、園児を増やす運動なりに生かさ

れて、発信されているのだろうか。ホームページや広報紙だけ

では見る人は見るが、見ない人も多いのであれば、大きいエネ

ルギーを持った方たちの動きは大きいだろうと思うが何か反

応はあったか。 

 

井上学校教育課審

議員 

 

特に動いていただいたというのは聞いていない。 

髙嶋学校教育課長 幼稚園の保護者でいらっしゃるので、夏季休業期間の預かり

保育を始めるということは通知しているので、そこから広がっ

ていっているものと思う。 

 

髙嶋学校教育課長 ④学校の働き方改革を踏まえた部活動改革について 

資料により説明 

文部科学省から教師の負担軽減、生徒に対して望ましい指導

の実現のため休日の部活動について、令和５年度以降段階的に

学校教育から切り離し、地域のスポーツ活動へ移行することが

公表された。本市においても来年度検討委員会を立ち上げ、主

に、①地域スポーツ・文化環境の整備の推進 ②地方大会の実

態把握、在り方の整理 ③教師の兼職兼業による地域部活動へ

の参画 ④生徒にとって望ましい合理的な地方大会の推進な

どに向けて整備を進めていく。 

 

水田教育委員 中学校の部活動は、元気な子供たちを先生たちがうまく部活

動を含めて学校の生活を見てくださっているというイメージ



 - 7 -

が大きく、その先生たちがいるから、子供たちは落ち着いた学

校生活が送れているという意識がある。先生たちの負担が大き

いという気持ちもあるが、その辺がうまくいくのかという心配

もある。 

 

  松永教育委員 小学校運動部活動に関しても、中体連に関しても、競技によ

っては、専門的な審判が必要であると文部科学省などが言って

いる。部活動はなくなっても、役員として先生たちが出てくる

ことは十分あり、自分たちの子供たちも来ているのに自分は役

員として来ていて、指導もできないとなると先生たちの立場も

きつい。免許を持っていないとベンチに入れない、指導やアド

バイスもできないという競技もある。それとは真逆の趣旨にな

るので、十分検討していただきたい。 

 

  髙嶋学校教育課長 生徒指導という意味合い、競技の専門性など、検討委員会で

十分検討しながら５年度に向けて進めていきたい。 

 

  北岡教育長 小学校運動部活動の社会体育化との違いは、小学校の場合

は、小学校の部活動自体がなくなるが、今回は中学校の部活動

は存続しているというところである。先生が土日を含めて毎日

指導をし続けないといけない場合に、その競技に長けていて、

技術力も意欲も持ってそれによって子供の育成も考えておら

れる先生であればいいが、顧問がいないという理由で、顧問に

ならざるを得ず、経験もなく指導しないといけない中で、高い

指導力を求められてもできないという状況は、負担になる。勝

利至上主義になると困るが、指導者に向いていて、高い専門性

を持っている社会人の方が携われるようになれば、より高い指

導を受けられる。中学校の先生が指導してはいけない、試合に

ついて行ってはいけないというわけではない。 

 

  寺本学校教育課指

導主事兼保健体育

係長 

受益者負担で報酬も支払われるので、土日も指導する先生は

兼業申請をした上で、指導をする。具体的には示されておらず、

兼業申請に係る法の整備等も文部科学省で行われている。 

 

  北岡教育長 いろいろな課題が出てくるかもしれないし、競技団体の状況

にも若干関わってくる感じもする。今後十分協議をしてより良

い形になればいいと思う。 

 

  奥村教育委員 子供たちも部活動での競技の満足感と連帯の満足感を時間

と部活動のよさで味わって成長していくということがある。先
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生方の中にも学級経営、授業指導もするが、部活動で子供たち

との絆を築いて自尊感情、自己有用感を持っておられる先生も

おられる。そのあたりがうまく響き合うといいが。今までは結

果・成績を求め、上手じゃない子は、競技に参加もできないと

いう悪しき傾向に流れてきたこともあったが、部活動そのもの

を味わった人たちのよさというもの、先生たちの燃え尽き症候

群というもの、そのあたりをうまく調整してほしい。 

 

  北岡教育長 その他何かありますか。 

 

  髙嶋学校教育課長 ３５人学級編成について 

公立小学校の３５人学級編成について、文部科学省大臣から

発表があった。熊本県では基準として、既に行われていたが、

さらに、熊本県で、中学１年生も３５人編成になる動きである。

学級編成の仮届けを出す際の中学１年生の編成基準が３５人

であったので、正式な通知を待っているところである。学級数

などいろいろなところに影響があると思われる。 

 

  冨田教育委員 仮編成の時点で、市全体として、学級数は増えるか減るか。 

 

  髙嶋学校教育課長 中学受験などがあるので、正式にはわからないが、５～６校

でクラスが増えるところがある。 

 

  北岡教育長 中学１年生だけのところで考えると、確実に幾つかは増え

る。もともとが３５人以下の小規模校もある。 

 

５．連絡事項 

 

 

 

教育政策課 学校給食に関する作品展示について 

学校教育課 卒業式について 

教育サポートセンター くま川教室開級式について、研修会等

の中止について 

博物館   冬季特別展覧会について 

事務局   ２月定例会日程確認（2/15 14：00～） 

 

６．会議録署名委員

の指名 

 

 冨田委員・水田委員 

 

 

７．閉会 （午後３時１２分 閉会） 
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令和  年  月  日 

 

署名委員 

 

                

 

 

                

 

記録者 

 

 

                


